## PRESENTACIÓN

En esta edición de la Revista de Geografía POLÍGONOS se ha pretendido incorporar artículos, notas y reseñas, de un tema monográfico al que varios miembros del Departamento de Geografía de esta Universidad de León vienen dedicándose en los últimos años de modo continuado a través de varios proyectos de investigación; temática que se ha concretado con ocasión de la celebración de un Seminario de los Cursos de Verano de la Universidad en Julio de 1993, y cuya aportación en su mayor parte contribuye a dar contenido a este número 3 de POLÍGONOS, "Migraciones Internacionales en la Europa Comunitaria".

El objetivo general de aquel Seminario era el conocimiento de las migraciones exteriores en los países de la Comunidad Europea y los efectos de la movilidad espacial de trabajadores en cambios en el territorio, a partir de visiones y enfoques varios (demográficos, económicos, sociológicos, geográficos y políticos) y en las escalas de distintos países, además de una aproximación teórica y general, para lo cual pudimos contar con intervenciones a lo largo de la semana de los autores de la presente publicación, además de los doctores Joaquín ARANGO, Alberto OLANO y Joaquín RECAÑO, de Madrid, Jorge ARROTEIA, de Aveiro, y Francisco CEPEDA, de Bragança, así como del cónsul portugués en León, señor Eduardo PEREIRA.

Los movimientos migratorios contemporáneos se caracterizan por ser desplazamientos de población en su mayor parte causados por motivos de trabajo y diferencias económicas y salariales entre los lugares de partida, más desfavorecidos en niveles de rentas, y los lugares de destino, de mayor desarrollo en general. Movilidad de personas en busca de condiciones y perspectivas que puedan mejorar su modo de vida y el de sus familias. A este tema tan relevante se han acercado en los últimos años múltiples investigaciones referentes a la Comunidad Europea o a sus diferentes Estados, a menudo desde el estudio pluridisciplinar del fenómeno, con la preocupación e interés por analizar desde enfoques distintos los flujos y dinámicas más recientes de este movimiento masivo que afluye ahora mayoritariamente a Europa Occidental desde el Este europeo o desde países mediterráneos no europeos. Investigaciones tan señaladas y recientes como las de los franceses J.C. CHESNAIS (Europa, escenario de la inmigración del Este, 1991) o G.H. TAPINOS (Inmigración e integración en Europa, 1993), y los británicos S. COLLINSON (Europe and Internacional Migration, 1993) o R. KING, editor (Mass Migrations in Europe, 1993), entre otras publicaciones, además de las reseñadas en esta revista y las conocidas aportaciones españolas sobre el tema de la inmigración de extranjeros a nuestro país.

En este sentido, la contribución del presente volumen sobre "Migraciones Internacionales en la Europa Comunitaria" representa un eslabón en esa línea de investigación de tipo pluridisciplinar, contando con aportaciones ordenadas del

modo siguiente:

- Sobre teoría de las migraciones: José CORTIZO ALVAREZ, geógrafo de la Universidad de León: "Tipologías de las Migraciones Internacionales". Luigi DI COMITE, demógrafo de la Universidad de Bari: "Transicione demográfica e fenomeni migratori" (investigación realizada en el marco del programa "Sviluppo demografico differenziale dei Paesi del Bacino mediterra-neo: crescita della popolazione ed implicazioni sulle migrazioni internazionali Sud-Nord", financiado por el Consiglio Nazionale delle Ricerche).
- Sobre las migraciones internacionales en Europa: Tomás VIDAL y Angels PASCUAL, geógrafos de la Universidad de Barcelona, con sendos trabajos sobre "La dimensión geodemográfica de las migraciones. Expectativas en Europa Occidental" y "La migración de retorno en Europa: la construcción social de un mito".
- Acerca de migraciones en países: Bodo FREUND, geógrafo de la Universidad W. Goethe de Frankfurt: "Las migraciones en Alemania: inmigraciones de 1955 a 1992, países de origen y regiones de destino". Luigi DI COMITE y Gaetano FERRIERI, demógrafos de la Universidad de Bari: "La presenza straniera in Italia" (investigación desarrollada en el marco del programa "La transizione dell'Italia da paese di emigrazione a paese di immigrazione", financiado por el MURST). Vicente GOZÁLVEZ PÉREZ, geógrafo de la Universidad de Alicante: "La inmigración magrebí en Europa. El caso de España".

En este mismo apartado se recogen también aportaciones dedicadas en particular a España: Prisciliano CORDERO DEL CASTILLO, sociólogo de la Universidad de León: "Síntesis y explicación de la inmigración en España". Lorenzo López Trigal e Ignacio Prieto Sarro, geógrafos de la Universidad de León: "La emigración de castellanos y leoneses a Europa". Antonio Ga-laz, Consejero laboral de la Embajada de Portugal en España: "La inmigración portuguesa en España". Y, por último, Raimundo Aragón Bombín, Director General de Migraciones: "Políticas migratorias actuales en España".

Es así que con estos textos específicos sobre la dinámica de las migraciones hemos pretendido desarrollar la presentación de una investigación reciente y de permanente actualidad en nuestra sociedad y en especial con referencia a la Comunidad de estados de Europa Occidental.

Asimismo, publicamos al mismo tiempo que esta revista un volumen monográfico titulado "La Migración Portuguesa en España" (Servicio de Publicaciones de la Universidad de León), resultado del trabajo de un equipo de investigación hispano-luso dirigido por nosotros y financiado por la Comisión Interministerial de Ciencia y Tecnología.

Por último, es preciso señalar la buena disposición y el buen hacer de Ignacio Prieto en la elaboración y maquetación de este número de la revista.